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“慰安妇”韦绍兰老人，2015年旧照。

“有一点可以肯定，在相当
长的时间里，甚至永远，雨果奖
不会再跟我有什么关系了，”在
冲击2017年雨果奖最佳长篇小
说奖失败后，刘慈欣在芬兰首都
赫尔辛基这样对记者说。

刘慈欣说，他还将继续写作，
写长篇小说，但需要很长时间。

“一个作家一辈子能写出一部很
成功的作品就很不容易了。要想
在短时间内写出优秀作品，甚至
获得国际大奖，真的很困难。”

两年前，刘慈欣凭借长篇小
说《三体》第一部英文版获得雨
果奖最佳长篇小说奖，成为首位
获得这一世界科幻界最高荣誉
的亚洲人。这一次，《三体》第三
部《死神永生》英译本再度入围，
却未能最终胜出。

刘慈欣认为，由于国内科幻
界还缺少能够创作出有影响力的
长篇小说作家，因此未来中国人
冲击雨果奖最大的希望在于中短
篇。“国内有很多优秀的短篇小说
家、优秀的短篇作品，如果很好地
推介，可能还有机会获奖。”

刘慈欣说，人们所说的世界
科幻作品，实际上是美国科幻作
品。美国科幻作品和作家数量
及阅读群体规模可能占全球80%
以上。相比之下，其他国家的水
平都差不多，中国也是如此，可
以说还处于科幻作品发展的初
级阶段。“美国科幻作家协会注
册的作家有3000多人，活跃的科
幻作家有近2000人，而中国经常
发表作品的科幻作家大概也就
二三十人，这个短板不是短期内
能够突破的。”

刘慈欣认为，《三体》两次获
雨果奖提名、一次胜出，这一成
绩的取得，为中国科幻作品走向
世界开了个好头。不过，中国科
幻要得到世界认可，首先还是要
在国内市场取得成功。

截至目前，《三体》英文版在
国外销量超过30万册。“要知道，
一般的中文小说翻译成英文后
销量也就是三五千册。”8月11
日，在第75届世界科幻小说大会
现场举行的签售会上，《三体》英
文版销售一空。

其中，各国读者排长队找刘
慈欣签名的场景让他印象深
刻。“问题是我只有一个小时的
签售时间，到时间就要让给下一
个作家了。因此，组织方不得不
劝说排在队尾的50多名读者离
开，”刘慈欣遗憾地说。

为纪念20世纪美国著名科
幻作家雨果·根斯巴克，世界科
幻协会从1953年开始颁发雨果
奖，它与星云奖一道被公认为最
具权威和影响力的两项世界性
科幻小说大奖。

世界科幻协会11日在赫尔
辛基举行的第75届世界科幻小
说大会上宣布，美国科幻作家杰
米辛获得2017年雨果奖最佳长
篇小说奖，刘慈欣虽然入围但未
能获奖。 据新华社电

“慰安妇”不仅仅是历史符号
2012年，导演郭柯在微博上看

到一篇名为《世界上唯一公开身份慰
安妇：儿子至今未婚》的报道，讲述了
90岁的“慰安妇”韦绍兰的故事。因
被这段历史吸引，他投入数年，用电
影形式将韦绍兰老人的生活状态完
整记录下来拍摄了《三十二》，但在
2014年他决定将所有幸存者的故事
都搬上银幕时，由于一些老人的离
世，片名已经由《三十二》变为了《二
十二》。而在今年8月14日“国际慰
安妇纪念日”上映时，在世者不过8
人。

“当年纪录片拍了以后，韦绍兰
老人完全颠覆了我对‘慰安妇’的看
法，我觉得她们是活生生的一个人，
甚至这么老的一个老人能鼓励我这
年轻人去面对将来的生活。所以在
后来我一直不停地去关注韦绍兰老
人，跟她相处，拍了第一部短片。做
短片后期的时候，那部片子叫《三十
二》，2012 年还有 32 位幸存者，到
2014年年初的时候只有22位了。所
以我觉得应该拍一个长片，因为老人
们将来可能都不在了。”郭柯导演告
诉记者。

“开始拍摄时候，我觉得最困难
的是，团队该以什么身份去面对她
们，包括怎么去提问，怎么跟她们相
处。真把她们符号化吗？为挖掘历
史，费尽心思套她们话吗？没必要。
最难的是放下这些东西，去肯定老
人，去做一些看似非常无聊的东西。
我们每天陪着她聊天，看看她扫地，
去拍一些她的日常。对拍戏的来说，
这些完全不可想象——这是在干嘛
呢？但是，我们就放下来了。”郭柯坦
言，摄制组心中都觉得这是一次比较
特殊的记忆，觉得这片子属于“有意
义的东西”。

拍摄时困难重重
拍这样一部电影，困难重重。

2014年1至7月，全剧组23位工作
人员在经历了 11996 公里的跋涉、
5733公里的飞行、32海里的轮渡、16
所宾馆的下榻、11种语言、9位当地

人的翻译后，在29个拍摄地（5省、13
个市县），对22位老人进行了拍摄。

拍摄之途艰辛劳顿，片子面世历
程也是一波三折。拍摄初始，投资人
撤资，郭柯只能向曾经合作过的演员
张歆艺求助 100 万，2015 年 10 月，
《二十二》拿到了公映许可证，但由于
缺乏发行资金，电影只能在电影节和
部分院线点映。“想用最好的设备、最
好的剪辑、最好的海报来呈现这部影
片”，郭柯并不希望《二十二》只换来

“影院半日游”的命运。他希望有更
多的人能看到这些老人的生存状态，
虽然从题材看，“半日游”仿佛是这部
纪录片与生俱来的宿命。

但事情并未让他绝望。完成制
作后，宣发费用紧缺，靠29135位朋
友众筹，获得100万元；而在众筹之
后，主流媒体纷纷报道，而张歆艺也
给冯小刚导演写了一封信，希望他能
领头发声，帮这部片让更多人看到。
冯小刚迅速微博支持，随后众多明星
纷纷转发，让《二十二》直接重上了微
博热搜。

在推动电影在商业院线上映时，
他们说：“希望等电影上映之时能有
1%的排片，目标是超过20万人次观
影。因为在抗战期间，中国大陆的

‘慰安妇’制度受害女性数量在20万
人以上。而电影后产品销售收益及
票房收益，都将全部捐献给上海师范
大学中国‘慰安妇’问题研究中心，用
于对‘慰安妇’历史研究及幸存者的
资助。”

令人欣喜的是，昨天是该片首映
日，而排片一天之中也从1%稳步上
升到了1.5%，产出了380万的票房，
上座率高达31%，是当日所有上映的
影片中的最高。

从不是贩卖伤痛
然而，和当初的短片高分好评不

同，再拍长片，郭柯和他的团队在网
络上受到了不少质疑，有人认为，这
部电影是在贩卖伤痛，在拍摄过程中
对老人造成二次伤害。对这些质疑，
郭柯都进行了平静的应对，而其他很
多专家，也并不认同这样的质疑。

“如果把摄影机搬到老人的家门

口或者搬到身边是一种伤害的话，那
肯定是有，但是我们尽量把这种伤害
减少到最少，我们拍了她们，我们会
对她们将来的生活也会有一些关
注。我们在拍摄过程中也有成长，大
家现在在影片中看到的呈现方式，很
平静，这是我们的选择，有些老人我
们远远看她们一眼，机器摆在门口，
不进屋，配上字幕，这位老人姓甚名
谁，住在哪，她的家人是谁，镜头放
15秒到20秒，大家深情地看她一眼，
我觉得这就足够了。”导演说。而据
了解，每年逢年过节，导演还会带着
团队去老人的家乡看望他们。

而出资人张歆艺则说：“如果五
年前郭柯没有来做这件事情，今天也
许再过一段时间就没有人为这类人
群发声了。说得再简单再有人情味
一点，我们每个人听到这群人，都想
问她们过得好不好，她们现在还好
吗，她们怎么样了。但问的人很多，
真正去做、去关心、去看她们的人其
实很少，不是说他们不想去看，也许
因为生活中的种种原因，他们可能没
有迈出这一步来。但我觉得郭柯就
算不是一个电影导演，替大家看一
眼，我觉得这也是非常善良的举动。

‘贩卖’这个词太严重了，好像不太适
合郭柯导演做的这件事情和这个话
题。”

侵华日军南京大屠杀遇难同胞
纪念馆副馆长陈俊峰也气愤地表示：

“如果说有网友认为这种是消费幸存
者的感情，从这个角度来说，我们的
大屠杀纪念馆那就是消费历史，消费
幸存者感情吗？从这个角度来说是
完全错误的，历史是需要传承和传播
的，大家知道在韩国有一个星期三集
会，每个星期三韩国一些老年人、青
年人甚至学生都会在日本驻韩大使
馆前面集会，以表示对日本这种否认
历史的行为抗议。我觉得很有价值，
通过它的发行和上映，能让更多的人
关注历史，我们经常讲铭记历史，如
果历史忘记了，怎么面对现在、面对
将来呢？”

做了30多年慰安妇调查的民间
志愿者张双兵则期待，外界不要用现
在金钱这种观念来认识这件事。

“慰安妇”题材纪录片《二十二》昨日公映

让观众深情凝视 让历史永远铭记
昨天是世界慰安妇纪

念日，一部反映日军“慰安
妇”幸存者生存状态的纪录
电影《二十二》登陆国内院
线，引发了众人关注。名导
冯小刚接到演员张歆艺的

“求助信”后，力推该片，但
同时，网络上也有人质疑拍
这部电影是对老人们的打
扰，是“消费伤痛”，该片主
创也出来介绍了该片的来
龙去脉，并表示除了“让世
人勿因幸存者相继离世而
忘记这段历史”的目的之
外，这部纪录片还想让“慰
安妇”不再符号化，展示老
人们当下的生活状态。

青年报记者 陈宏 实习生 张宝藩
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中国作家冲雨果奖
希望在于中短篇


